
11Ростов-на-Дону
www.kp.ru

31.03.2023Портрет явления

Максим ЧУМАКОВ

Поговорили с учеными, 
экологами, рыбаками 
и краеведами

Дон мелеет уже несколько лет. В 
природе маловодные и полноводные 
циклы сменяют друг друга. Однако в 
этом году Дон поставил воды в Азов-
ское море меньше, чем река Кубань.

ВОДА УХОДИТ, ТЕПЛО ПРИХОДИТ
Дон нынче обмельчал. Ростовский 

рыбак Александр Инютин разводит 
руками, говорит, только для отды-
хающих хорошо. Песка много, воды 
мало. А вот рыбы в разы меньше.

- Там, в Вешенской, где раньше хо-
дили корабли, сейчас даже моторные 
лодки не проходят. Острова появля-
ются, которых раньше не было. Пом-
ню, раньше, когда совсем маленький 
был, с батей в Кочетовке рыбачили, 
снасти не успевали даже до дна опу-
ститься, рыба уже клевала. Не то, что 
теперь.

С 2007 года уровень воды в Дону 
по всем имеющимся данным ученых 
держится ниже многолетних отметок.

- За последние 50 лет 2020 год был 
рекордно маловодным, - рассказы-
вает директор Института наук о Земле 
ЮФУ Андрей Кузнецов, - был обнов-
лен отрицательный рекорд по рас-
ходам воды. Река Дон поставила в 
Азовское море меньше воды, чем 
Кубань, хотя обычно на Дон прихо-
дится порядка 60% водного стока в 
Азовское море.

Всему виной климат, уверены 
ученые. Глобальное потепление. В 
Ростовской области он континен-
тальный и потепление здесь идет ак-
тивнее, чем в приморских и океани-
ческих территориях.

- Где-то в полтора-два раза активнее, 
чем в среднем по планете Земля, идет 
потепление в нашем регионе, в бас-
сейне реки Дон, - рассказывает Куз-
нецов. - И оно одновременно сопро-
вождается ростом испаряемости воды. 
Соответственно, климат становится 
суше. Больше воды улетает в атмос-
феру, меньше воды попадает в Дон, в 
ее притоки. Это, конечно, серьезный 
удар по водным биоресурсам.

СОВОКУПНОСТЬ ПРИЧИН
Надо сказать, что ученые считают, 

что такой большой реке, как Дон, 
пересыхание все же не грозит. Но, 
как рассказывает ростовский эколог 
Ирина Черкашина, угроза стабиль-
ного обеспечения региона водой, с 
учетом негативной тенденции, все 
же присутствует:

- Обмеление проходит за счет того, 
что выбираются воды еще до впаде-
ния в Цимлянское водохранилище. 
До Ростовской области уже доходит 
минимум того, что требуется другим 
регионам: Липецкая область, Белго-
родская, Воронежская - они забира-
ют воду.

- Сейчас, - объясняет Андрей Куз-
нецов, - нужно приложить все усилия 
для более экономного водопользова-
ния, особенно в сельском хозяйстве. 
Необходимо исключить водоемкие 
производства, искать альтернатив-
ные водные артерии. Нужно провести 
ревизию гидротехнических соору-
жений и ликвидировать те, что не 
используются.

Маловодие же, оно и раньше слу-
чалось в регионе. Чередование ма-
ловодных и полноводных периодов 
характерно для любой водной си-
стемы, в том числе и для реки Дон. 
Маловодные периоды наблюдались и 
раньше - и до создания Цимлянского 
водохранилища, и до эпохи индустри-
ализации.

А количество рыбы давайте все же 
оставим на рыбацкую удачу, потому 
что справедливости ради надо ска-
зать, что не каждый донской рыбак 
сетует на отсутствие рыбы.

- Рыбы становится где-то даже и 
больше, и разнообразнее она, - по-
казывает свой улов рыбак Иван Афо-
нин, - белорыбицы больше. В том 
же верхнем Дону можно совершен-
но спокойно сейчас и на стерлядку 
попасть. Понятное дело, отпускаем 
сразу, но все равно же приятно.

В этом году Дон поставил воды в Азовское море меньше, 
чем река Кубань, хотя обычно на Дон приходится 

порядка 60% водного стока в Азовское море.
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Почему мелеет Дон 
и к чему это может привести

 � КОНКРЕТНО

Какая рыба 
ловилась

- Осетры поднимались далеко вверх 
по Дону и Донцу, проникая в Чир, 
Медведицу, Хопер, а скатывались в 
море уже в мае, - делится донской 
краевед Галина Астапенко. - Белуга, 
ловилась севрюга, причем ловилась 
в Дону с апреля по июнь. А вот стер-
лядь в низовьях Дона встречалась 
довольно редко, зато вверх по Дону, 
Хопру, Медведице и другим рекам, 
ловилась в большом количестве. При-
чем стерлядь постоянно жила в Дону, 
а не просто приходила на нерест. Су-
ла, чебак, сазан, сом – это та рыба, 
которая здесь ловилась постоянно.

Селедку же заготавливали сотнями 
тонн. Например, улов рыбы в 1916 году 
только в Черкасском округе составил: 
красной рыбы - 357 пудов (5700 кг), 
белой - 67 тысяч 421 пуд (более 1000 
тонн), сельди - 255 тысяч пудов (более 
4 тысяч тонн) и 50 пудов черной икры 
(800 кг). Это добыто столько рыбы толь-
ко в Черкасском округе, в него входило 
всего 16 станиц.

Еще больше 
новостей - на
нашем сайте kp.ru

Есть чем поделиться - 
пишите нам в WhatsApp 
+7-909-409-00-00
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Татьяна ТИХОНОВА

Под руководством 
ирины Хребтовой 
школа в селе летник 
превратилась 
в современный 
образовательный 
комплекс.

Взять на себя ответствен-
ность руководить учебным 
заведением - не каждому 
по плечу. От порядочности, 
чести и убеждений этого 
человека зависят судьбы 
десятков, сотен людей. 

В селе Летник Песчано-
копского района с 2014 го-
да руководит школой имен-
но такой директор. Ирина 
Хребтова за годы работы 
зарекомендовала себя 
как отзывчивый, трудолю-
бивый, коммуникабельный, 
стремящийся к инновациям 
педагог.

люБОВЬ К 
ПРОФеССии - В КРОВи 

Будущий директор росла 
в учительской семье и полю-
била важную и благородную 
профессию педагога всем 
сердцем. 

Лидерские качества Ири-
ны Николаевны помогли 
сделать школу настоящим 

брендом Песчанокопского 
района. Сегодня летницкая 
школа № 16 им. Н.В. Пере-
верзевой - это современный 
образовательный комплекс, 
где оказывают услуги до-
школьного, начального, 
общего и дополнительного 
образования.

С 2016 года школа ра-
ботает над инновационным 
проектом «Реализация этно-
культурного компонента в 
условиях организации каза-
чьих классов». Спустя год ей 
присвоен статус «казачьей» 
и определен основной век-
тор учебной и внеурочной 
деятельности.

В школе появились хор 
«Радуга», группы фланки-
ровщиков и барабанщиков. 
Коллективы стали визитной 
карточкой школы: они люби-
мы и узнаваемы не только в 
Песчанокопском районе, но 
и за его пределами. 

иСКаТЬ 
ВОЗМОЖНОСТи 

Ирина Николаевна посто-
янно ищет новые возмож-
ности. Так, в 2022 коллек-
тив школы одержал победу 
в конкурсе на реализацию 
инвестиционного проекта 
Президентского фонда куль-
турных инициатив.

На базе школы успеш-
но работают: центр «Точка 
роста», центр по работе с 
одаренными детьми, спорт-
клуб «Олимп», театральная 
студия и музей. Имея широ-
кий кругозор, выпускники 
нередко поступают в вузы 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Ставрополя, Краснодара, 
Ростова.

В школе ведется активная 
работа с казачьим обще-
ством, советом ветеранов, 
районной профсоюзной ор-
ганизацией. 

Ирина Николаевна с боль-
шим пониманием относится 
к работе профсоюза, всегда 
готова выслушать обраще-
ния, предложения, оказать 
помощь. Объединенными 
усилиями администрации и 
профсоюза в школе созда-
ны комфортные условия для 
работы, творчества, успеха.

Как из сельской школы  
сделать бренд всего района 

При Ирине Хребтовой 
Летницкая сельская 
школа превратилась 
в настоящий бренд 
Песчанокопского 

района. 
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- А ведь этими самыми 
ресурсами Дон в былые 
времена снабжал почти 
всю страну, - рассказывает 
донской краевед Гали-
на Астапенко. - На торги 
сюда съезжались купцы из 
всей центральной России, 
Малороссии и, как принято 
теперь говорить, из ближ-
него зарубежья.

По словам специалиста, 
на Черкасском рынке фунт 
черной икры, то есть 409 
граммов, стоил 10 копеек. 
Для сравнения, курица тог-
да стоила 40 копеек, по-
тому что кур на Дону было 
мало, и куриное мясо цени-
лось дорого. А на 1 копей-
ку - тысячу штук сушеной 

тарани. Сухой таранью и 
чехонью топили иногда зи-
мой печи.

- Все потому, - расска-
зывает Галина Даниловна, 
- что казаки относились 
к реке, как к живому су-
ществу. Недаром же с 
тех времен становится 
известной присказка Дон-
Батюшка. Свою реку они 
ценили наравне со своими 
родителями. А еще казаки, 
несмотря на то, что Дон 
изобиловал рыбой, следи-
ли за тем, чтобы рыба хищ-
нически не вылавливалась. 
Рыбные угодья берегли. 

Донские казаки при про-
ходе из Азовского моря в 
Дон вытаскивали баркасы 
на берег, просушивали, вы-
скребали борта, чтобы не 
занести в Дон инфекцию. 
И только тогда шли в свои 
станицы и хутора.

Был даже такой случай: 
казака, который плюнул 
в Дон, жестоко и без ми-
лости били. Когда шел 
нерест, даже не звонили 
в церквах и соборах коло-
кола, чтобы не нарушить 
это процесс, который да-
вал потом огромное коли-
чество рыбы.

 � НАША СПРАВКА

А как было раньше


